



XXIV JORNADAS ABIERTAS DE PROFUNDIZACIÓN Y DISCUSIÓN

Sobre el tema:

LOS FINES HUMANOS

PRESENTACIÓN GENERAL DE LAS JORNADAS

(Félix Adolfo Lamas - 8 de noviembre de 2021)

I.- UNA PREMISA METAFÍSICA

Según un adagio metafísico escolástico, que nos ha de servir de premisa, *el obrar sigue al ser ...* y debiéramos agregar: y no sólo el obrar sino también el *fin*. La razón de estas afirmaciones es sencilla.

Todo ente, es decir, todo aquello que es o existe, tiene una esencia, por la cual es *tal cosa* y la fuente raigal de su dinamismo, constituida por un principio potencial (determinable), que se llama *materia* y un principio actual (de determinación), que se llama *forma*. En cuanto principio intrínseco del obrar del ente, la esencia se denomina *naturaleza*. En ella se verifica un desequilibrio óptico entre la materia (que no está totalmente determinada por la forma) y la forma, que tiende a determinar y dominar la potencialidad de la materia; de esto se sigue una inclinación o tendencia del ente a operar para alcanzar la plenitud de la forma en acto. La plenitud de la forma en acto se llama *entelequia* y es la perfección final del ente. En consecuencia, la esencia o naturaleza incluyen constitutivamente un conjunto de inclinaciones o tendencias hacia fines perfectivos connaturales.

Por lo tanto, aplicando al hombre lo anterior, parece claro que los fines humanos están determinados por su ser, su naturaleza, su substancia, su estado existencial (como ser en el mundo) y, en última instancia, y de acuerdo con lo que enseña la fe católica, por su estado de elevación al orden sobrenatural.

II.- UN RIQUEÍSIMO ARCO DE DETERMINACIONES Y PROPIEDADES

Pero la esencia o naturaleza del hombre no es simple ni sencilla. Ella implica un arco riquísimo de determinaciones esenciales y propiedades, cada una de las cuales determina un orden de perfecciones o fines.

Enumeremos algunas, que entendemos principales:

- 1.- El hombre es animal racional
- 2.- El hombre es un animal moral, político y jurídico
- 3.- El hombre es un animal con vocación y capacidad de dominio técnico del mundo
- 4.- El hombre es espíritu encarnado
- 6.- El hombre es un horizonte entre dos mundos
- 7.- El hombre es un micro-cosmos
- 8.- El hombre es parte (principal) del mundo
- 9.- El hombre es síntesis viva y sustancial del orden natural y sobrenatural

10.- El hombre está asociado a la divinidad:

“Deus, qui humanae substantiae dignitatem, mirabiliter condidisti, et mirabilius reformasti: da nobis per hujus aquae et vini mysterium, ejus divinitatis esse consortes, qui humanitatis nostrae fieri dignatus est particeps, Jesus Christus Filius tuus Dóminus noster” (del Ofertorio de la Misa Tradicional).

III.- DEMARCACIÓN DEL ÁMBITO TEMÁTICO- Y DE PROBLEMAS

He intentado demarcar el ámbito temático y de investigación de estas jornadas.

Ahora bien, al haber señalado la pluralidad y diversidad de fines humanos, quedan planteadas dos cuestiones absolutamente definitivas:

- 1º) El orden de fines
- 2º) El Principio de Ordenación

CONFERENCIA DE CIERRE DE LAS JORNADAS

(Félix Adolfo Lamas - 16 de noviembre de 2021)

I.- ESTRUCTURA OBJETIVA DE LA ENTELEQUIA HUMANA

(EL ORDEN DE LOS FINES DEL HOMBRE)

1.- *Los fines inmanentes*

1.1.- La perfección psico-biológica:

- 1.1.1.- del individuo humano
- 1.1.2.- de la especie humana

1.2.- La perfección práctica:
(Esfera de la racionalidad)

- 1.2.1 -Técnica y artística de gobierno del mundo
- 1.2.2. Moral:
 - 1.2.2.1.- Individual o monástica
 - 1.2.2.1.- Familiar y social
- 1.2.3.- Política

1.3.- La perfección sapiencial:
(Esfera del espíritu)

- 1.3.1.- Ciencias
- 1.3.2.- Sabiduría natural o Metafísica
- 1.3.3.- Sabiduría sobrenatural (fe, Teología Sagrada, Dones)

2.- *Los fines trascendentes*

- 2.1.- Perfección del orden del universo y de la inserción del hombre en él
- 2.2.- Perfección como vocero del universo en orden a dar gloria a Dios
- 2.3.- Glorificación de Dios en su unión amistosa con Él

II.- PRINCIPIO DE ORDENACIÓN

- 1.- *La semejanza divina*
- 2.- *La mayor gloria de Dios*